

El cooperativismo, una opción viable para México

Martha Izquierdo Muciño
Universidad Autónoma del Estado de México

Recibido: 08.07.2013
Aceptado: 30.07.2013

Sumario: I. Introducción. II. El cooperativismo como opción. III. Cooperativas en México. IV. Problemas actuales. V. Sociedades Cooperativas exitosas. VI. Empresas mercantiles transformadas en cooperativas. VII. Bibliografía y fuentes.

Resumen: Existe un gran número de sociedades cooperativas exitosas que han logrado sobrevivir a los peores embates de la política económica que vive actualmente el país, incluso empresas que en sus orígenes fueron empresas mercantiles. Por ello pasan a ser una prueba fehaciente de que a través de este sistema, se puede alcanzar una economía alternativa, más justa y más incluyente con las cuales se podría salir de la crisis en que vive el país.

Palabras clave: Sociedades cooperativas, Sociedades mercantiles, Transformación.

Abstract: There are a big number of successful cooperative societies that have survived to the worst ravages of economic politics that the country is currently living, including companies that originally were commercial enterprises. Therefore this becomes a living proof that thought this system, is possible to achieve an alternative economy, fairer and more inclusive where is possible to get out of the crisis that the county is facing.

Key words: Cooperative societies, Commercial societies, Transformation.

I. Introducción

La solidaridad ha tenido su máxima expresión en el plano objetivo a través del cooperativismo, contándose tantas y tan variadas experiencias en todo el mundo, que se hace imprescindible conocerlo a fondo, es decir, desde sus orígenes hasta nuestros días, tanto para evaluarlo como para afianzar su confiabilidad.

Por tanto podemos afirmar que el cooperativismo es y seguirá siendo una opción viable para los trabajadores así como para los desempleados, dadas las situaciones de desigualdad y pobreza que actualmente persisten.

En México, se observa que los problemas que actualmente padece el sector cooperativo, se debe principalmente al modelo económico que prevalece. Esto es que el capitalismo mexicano bajo el modelo neoliberal excluye al cooperativismo, descartándolo de los esquemas de desarrollo nacional, aun cuando la ley lo reconozca, proyectándolo como sinónimo de retroceso, subversión y fracaso, por lo tanto el cooperativismo en México no se respeta ni se ejerce por el gobierno federal ni por la mayoría de los gobiernos de las entidades estatales.

Pese a ello existe un gran número de sociedades cooperativas exitosas que han logrado sobrevivir a los peores embates de la política económica que vive actualmente el país, incluyendo a empresas que en su origen fueron empresas mercantiles y por ello pasan a ser una prueba fehaciente de que a través de este sistema, se puede alcanzar una economía alternativa, más justa y más incluyente con las cuales se podría salir de la crisis en que vivimos.

Por lo anterior puede afirmarse que es necesario que se fomente este tipo de sociedades y no solo crear mercados alternativos sino alternativas de mercado pues no existe futuro si no se reconoce que tenemos una economía fragmentada, partiendo de una gran desigualdad económica y social entre los mexicanos, con los consecuentes problemas que esto trae consigo.

II. El cooperativismo como opción

En los países pobres como el nuestro, la autogestión y la auto determinación económica resultan ser totalmente compatibles con la democracia, razón por la cual deberían reconsiderarse y revalorarse las empresas familiares y asociativas, precooperativas, cooperativas, el auto empleo etc., a través de una dimensión social y política, en donde interactúen los actores sociales como un proceso educativo que permita el

surgimiento de una entidad colectiva con gran capacidad de organización.

En efecto, si queremos para México la emergencia de una sociedad justa y culturalmente renovada, es necesario invertir la lógica del sistema en el que solo participan los más poderosos utilizando la tecnología avanzada para su beneficio, esto es: optar por un modelo de economía que sea más social y más solidaria, partiendo de que en ocasiones convendrá desechar la sofisticación técnica y utilizar tecnologías apropiadas, sencillas y a escala humana en las que se dé prioridad a la proyección personal del trabajo a través de ellas y se favorezca la integración del grupo que las utiliza, toda vez que como menciona Colomer Viadel:

«constitucionalismo y democracia son inseparables, ya que a partir del concepto de soberanía popular, el pueblo es soberano y de él emanan los poderes del Estado y en especial el poder constituyente como poder extraordinario para constituirse del modo que mejor convenga».¹

Por otra parte el Constitucionalismo Social adoptado por nuestra Constitución Mexicana a través de diversos artículos entre ellos el artículo 25, que reconoce la rectoría económica, puede muy bien adaptarse a un nuevo modelo social, toda vez que en dicho artículo se reconoce al sector social de la economía sin distinción alguna .

El citado Colomer Viadel realiza las siguientes cuestiones:

¿es posible que puedan ser titulares de soberanía por igual ciudadanos en situaciones de radical desigualdad y hasta excluidos y discriminados algunos de ellos?

¿todos estos conceptos de soberanía, ciudadanía etc. resultan ser tan sólo un mito político y por tanto una ficción jurídica?

ó bien ¿si a pesar de todas las dificultades es un orden por construir, vertebrado por los valores de justicia, solidaridad, libertad e igualdad?

Al respecto sostiene que estas situaciones plantean la dificultad de una democracia política sin democracia económica y también la necesidad de unas políticas solidarias que faciliten un equilibrio interpersonal, impulsando los medios para facilitar la igualdad y la libertad, siendo la solidaridad el fundamento de la constitucionalidad para

¹ COLOMER VIADEL, Antonio. *Comunidades y Ciudades Constitucionales y Solidarias*. Valencia España, Universidad Politécnica de Valencia.2007, p. 29.

alcanzar la igualdad de oportunidades, elemento indispensable para la paz social.²

Pues bien, ya sea que la economía social se materialice en empresas cooperativas de gran envergadura, o en formas incipientes de participación ó de asociación, es sin duda un modelo que desafía concretamente a las formas individualistas y capitalistas de producción y distribución de bienes y servicios, dado su humanismo intrínseco y su carácter solidario.

Por otro lado es la forma en la cual el hombre se asocia con los demás hombres para producir los bienes necesarios, que permiten crear y controlar solidariamente las acciones realizadas.

Se observa sin embargo, que la solidaridad no ha tenido tanta expresión en el plano objetivo como el cooperativismo, contándose tantas y tan variadas experiencias en todo el mundo, que se hace imprescindible conocerlo a fondo, es decir, desde sus orígenes hasta nuestros días, tanto para evaluarlo como afianzar su confiabilidad.

Por tanto podemos afirmar que el cooperativismo es y seguirá siendo una opción viable para los trabajadores así como para los desempleados, dadas las situaciones de desigualdad y pobreza que actualmente persisten.

Además las cooperativas existen en casi todos los países del mundo, reconocidos por la ONU, las cuales en su absoluta mayoría se encuentran inmersas en la globalización capitalista, estimándose que de los 7 mil millones de seres que habitan el planeta, más de 800,000 son cooperativistas³

III. Cooperativas en México

En México se estima según datos recabados por la Secretaria de Relaciones Exteriores (S.R.E.), que para el año 2000, se tenían registradas a más 20 mil cooperativas, de las cuales según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), para el mismo año tan solo se encontraban activas 10,156 repartidas de la siguiente forma: 6925 de producción y 3231 de consumo, abarcando todas ellas un total de 464,206 socios sin considerar las cajas populares de ahorro que para 1995 mantenían una membresía de más de 1.5 de socios con la cons-

² Ob.cit., p.32.

³ Unión de Juristas de México en la preparatoria del Tercer Congreso Internacional sobre legislación y políticas públicas de Fomento Cooperativo. Julio 2010, México D F.

titución de la Caja Popular Mexicana, integrada por más de 60 cajas populares.⁴

Actualmente se estima que en México existen más de 7 millones de personas relacionadas directamente con actividades cooperativas, de las cuales 5 millones aproximadamente participan en el sector de ahorro y préstamo popular, siendo muy escaso el número de cooperativistas los que se ocupan de la producción y el consumo. Estos 7 millones de personas representan aproximadamente el 7% de la población total, que para el cierre de 2009 se calculó en 108 millones de mexicanas y mexicanos.⁵

Sin embargo y pese a los datos aportados una de las razones por las que resulta difícil la identificación confiable de las cooperativas es porque con la Ley de 1994 se «desclasó» a las cooperativas del sector obrero, normándolas en una ley especial pero contradictoriamente sujeta a la legislación comercial lo cual va en contra de su propia naturaleza.

La ley actual las considero como sociedades mercantiles con ánimo de lucro, considerándolas además para efectos económicos en la categoría de micro, pequeñas y medianas empresas, las cuales conforman un vasto universo de más de 4 millones de unidades en el país.⁶

De hecho se observa que los problemas que actualmente padece el sector cooperativo en México, se debe principalmente al modelo económico que prevalece. Esto es que el capitalismo mexicano bajo el modelo neoliberal excluye al cooperativismo, descartándolo en los esquemas de desarrollo nacional, aun cuando la ley lo reconozca, proyectándolo como sinónimo de retroceso, subversión y fracaso, por lo tanto el cooperativismo en México no se respeta ni se ejerce por el gobierno federal ni por la mayoría de los gobiernos de las entidades estatales con excepción del Gobierno del Distrito Federal (D. F.), en donde ha quedado ampliamente demostrada la efectividad de las cooperativas para combatir el desempleo⁷

Como consecuencia se desconoce al cooperativismo y no se aplican sus principios universales y compromisos con la comunidad pues carece de una educación, capacitación y cultura cooperativa, que sea capaz de estimular la creación y desarrollo de nuevas empresas.

⁴ MUJERES POR LA DEMOCRACIA mujeresporlademocracia.blogspot.com/2010/07/formación-de-cooperativas-y.html.

⁵ Unión de Juristas de México. Ob.cit.

⁶ MUJERES POR LA DEMOCRACIA. Ob.cit.

⁷ PROGRAMA DE FOMENTO COOPERATIVO www.inmujeres.df.gob.m/...../859/promofomentocooperativo.html.

Tampoco existen apoyos y financiamientos y los que llegan a existir son escasos y caros, ni instancias públicas de asistencia técnica especializada en el tema de cooperativas como es la administración, contabilidad, finanza, mercados, etc.

La falta de programas oficiales así como de una banca de desarrollo social de apoyo a las cooperativas con créditos flexibles, dificulta aún más su desarrollo, aunado todo esto a la gran estructura política y económica del país, determinada por relaciones capitalistas de exportación y subordinación del trabajo asalariado, saqueo de recursos naturales, prevalencia de monopolios, bancos extranjerizados y empresas transnacionales que poseen y contratan absolutamente todo, pero lo más lacerante es la ignorancia y falta de compromiso de nuestros dirigentes sobre la naturaleza del cooperativismo que lejos de apoyar a este sector lo han agobiado hasta su extinción, bajo la idea de que las cooperativas van en contra del sistema capitalista.⁸

Otras veces son considerados como elementos que gradualmente conducen al socialismo, cuando en realidad lo que se persigue es una correlación de fuerzas y una alternativa económica en el modo de producción prevaleciente en el país, toda vez que este modelo económico nos ha empobrecido dejando cerca del 50% del total de la población del país en la pobreza patrimonial, 6 millones más que al inicio del actual gobierno del presidente Calderón, mientras que casi 20 millones de personas están en la pobreza alimentaria, esto es 5 millones más que en 2006, y la respuesta no se ha hecho esperar pues actualmente contamos con los siguientes problemas:

IV. Problemas actuales

Migración

Por su magnitud e impacto se encuentra la migración. En el caso México, millones de mexicanos han migrado, sobre todo a EE.UU. de manera temporal o definitiva, documentada o indocumentada, aún a costa de su vida. Se estima que el número de mexicanos que han llegado a emigrar los últimos años ha llegado a ser hasta de 600 mil, muriendo muchos de ellos intentando cruzar subrepticamente la frontera norte⁹.

⁸ Unión de Juristas de México Ob.cit.

⁹ CADENA BARQUÍN, Félix. *De la economía popular a la economía de la solidaridad*. Editorial FOMIX, ECOSOL, El Colegio de Tlaxcala, Se Puede. México, 2005, p. 36.

Economía informal

Bajo el concepto economía informal, millones de personas obtienen algún ingreso, desempeñando una gama muy amplia de actividades. Algunas suponen cierto nivel de agregación de valor y otras francamente parasitarias o de piratería. Por consecuencia el informalismo responde no sólo a la falta de oferta cuantitativa de empleo, sino también a las bajas remuneraciones que ofrece la mayoría de las empresas del sector formal.

Esto es que según datos recientes, desde la creación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en 1984, el empleo formal fue el segmento más dinámico del mercado laboral, posteriormente en 1989 llegó a representar el 38.7% del empleo total. Después de ese año la participación del empleo formal decreció hasta alcanzar un nivel mínimo de 24.5% en 1996. Se recuperó ligeramente a principios del 2000 concentrando 30.2% de la ocupación total.¹⁰

Lo anterior significa que de 1989 a 2005 más del 70% de la fuerza laboral, debió buscar trabajo en el sector informal. Y en números absolutos puede afirmarse que el número de personas vinculadas al sector informal en 2005 fue casi dos veces mayor que en 1989, al punto de que en 2004, de los 26.5 millones de trabajadores asalariados registrados en la encuesta de ingresos y gastos de empleo, 14 millones contaban con algún tipo de seguridad social y 12.5 millones carecían de ésta.

Para 2011 según datos aportados del INEGI, la economía informal, dio empleo a 14 millones de personas, superando los 13.2 millones de trabajadores permanentes que cotizaban al Instituto Mexicano del Seguro Social, el año anterior, con lo que se da cuenta de la magnitud que ha alcanzado el empleo informal, en el que los trabajadores no tienen acceso a la seguridad social¹¹.

Levantamiento de grupos sociales

Desde la esfera de la política, el levantamiento del EZLN, significó un movimiento, que respondía, de acuerdo con sus proclamas a una visión anticipatoria en cuanto a cómo el TLC agravaría la situación de subordinación histórico-estructural que han padecido los habitantes del agro,

¹⁰ Idem.

¹¹ 14 millones de mexicanos en la economía informal: www.lajornada.unam.mx/2012/11/economia/026n1eco.

particularmente las etnias indígenas. Posteriormente han seguido las proclamas de varios sectores de la población, obreros, profesores etc, quienes de acuerdo con sus inquietudes reclaman mayor atención a sus demandas, mayor seguridad pero sobre todo una mayor justicia social

Crimen organizado y narcotráfico

El incremento del crimen organizado y el narcotráfico constituyen otra fase vinculada con la vigencia de valores individualistas. No se puede afirmar que sea por la pobreza por lo que una parte creciente de la población se involucra en este tipo de actividades ilícitas. La explicación principal se puede encontrar en el clima de deterioro ético que campea, entre las élites políticas y financieras. Con sus actos ilegítimos y abusivos mandan un mensaje a la sociedad de que el crimen paga y que la impunidad se logra con astucia y cinismo. Habría que agregar a esta difícil situación la creciente descomposición política, la violencia y la militarización que actualmente vive el país, así como un saldo de 100,000 muertes como resultado de la «guerra» del Presidente Calderón contra el narcotráfico¹².

El microcrédito

La promoción del microcrédito como alternativa, por parte de las instancias encargadas de la promoción del empleo en México ha proliferado notablemente. Por un lado, y con base en la experiencia del Graneen Bank, se impulsaron programas de microcrédito, teniendo como hipótesis que lo que hacia falta a la población era un poco de dinero para poner un «changarro» y así obtener algún tipo de ingreso. Otra perspectivas más elaboradas son las de Hernando de Soto, que desde su libro *El otro Sendero* (1988) y actualmente con *El misterio del Capital* (2001), llega a la tesis de que los pobres tienen riqueza, pero ésta no se vuelve capital y, consecuentemente factor de producción, en gran medida por falta de visión y, sobre todo, por el obstáculo que representa el hecho de que su propiedad no esté debidamente registrada, sobre todo por las prácticas burocratizadas y muchas veces corruptas que se requiere para lograrlo.¹³

¹² MUJERES POR LA DEMOCRACIA, Ob.Cit.

¹³ CADENA BARQUÍN, Félix. Ob. Cit., p. 24.

Actualmente con el nuevo Gobierno del Presidente Peña Nieto, se proponen créditos baratos para las Micro y Pequeñas empresas (PYMES), y se funda el Instituto del Emprendedor para dar asesorías a dichas empresas, dada la importancia que éstas representan, ya que significan más del 95% de las empresas y generan el 75% del empleo. En los últimos años y a partir del 2002, con un retraso de más de 20 años respecto de otros países de la región Latinoamericana, en México se están instrumentando una serie de programas en apoyo a estas empresas.

Sin olvidar que el gran número de servicios y apoyos que a través de 134 programas, han operado en 12 Instituciones del gobierno Federal, no han logrado ser bien conocidos ni aprovechados por sus destinatarios, dada la insuficiencia de mecanismos para favorecer la articulación de esos apoyos. La consecuencia es el alto número de estas empresas que han fracasado¹⁴.

La trayectoria de la economía mexicana y sus múltiples consecuencias en materia social desde la entrada en vigor del TLCAN hasta nuestros días, sugiere que las metas a lograr como el mayor crecimiento, mejores empleos, mejores ingresos para la población etc. es una tarea aún pendiente, pues lejos de ello lo que se observa es que el país depende cada vez más de las importaciones para satisfacer su demanda de alimentos y la agricultura al perder a los agricultores se incrementa la informalidad urbana ó la emigración hacia los Estados Unidos, esta tarea es tanto asistencialista como preventiva de inconformidades mayores que podrían agudizar el clima de frustración y de descontento social y no obstante que contamos con diversos artículos constitucionales que garantizan un mejor modelo de vida para los mexicanos lo hasta aquí expuesto expresa una realidad diferente.¹⁵

Pese a ello existe un gran número de sociedades cooperativas exitosas que han logrado sobrevivir a los peores embates de la política económica que vive actualmente el país y por ello pasan a ser una prueba fehaciente de que a través de este sistema, se puede alcanzar una economía alternativa, más justa y más incluyente con la cual se podría salir de la crisis en que vivimos.

¹⁴ CADENA BARQUÍN,. *Ibíd.* Ob.cit.

¹⁵ PUYANA, Alicia y ROMERO, José. «La economía mexicana después de dos decenios de reformas». *Revista de Comercio Exterior*. Num.10. México, Volumen 57, p. 18.

V. Sociedades Cooperativas exitosas

Se citan entre otras a:

La Sociedad Cooperativa de Consumo «**El Grullo**», SCL., es sin duda un caso de éxito, fue fundada en 1974 y es la más grande Cooperativa de Consumo en México, cuenta con un registro de más de 4,300 socios, donde cada socio representa una familia; esto equivale al 75% de la población de El Grullo, Jalisco.¹⁶

En 1940 se constituye la Cooperativa «**La Lucha**» del Sindicato de la Fabrica la Magdalena en Contreras, D.F., tiene su origen en 1918 y actualmente es una de las más importantes del país.

En 1995 se constituyó la **Caja Popular Mexicana**, Sociedad de Ahorro y Préstamo. Esta institución, gracias a la confianza de sus más de 1.7 millones de Socios ha logrado mantener su crecimiento y expansión de sus servicios; en la actualidad tiene presencia en 22 Estados de la Republica Mexicana, con una cobertura de más de 400 sucursales.

La Cooperativa Cruz Azul, que es un claro ejemplo de éxito. Fue fundada en 1881 como sociedad netamente mercantil y extranjera beneficiada por el inglés Henry Gibbon, ubicada en una parte de la antigua Hacienda de Jasso, en 1932 es expropiada por el gobernador del Estado de Hidalgo, Bartolomé Vargas Lugo. Fue Don Guillermo Álvarez Macías con el que inicio el Cooperativismo moderno y ahora la Cruz Azul sobrevive como empresa en un mundo globalizado, posición que le permite ocupar un lugar representativo en el sector cooperativo a nivel Latinoamérica.

Gremio Unido de alijadores de Tampico. Surgido en Tampico, a inicios del siglo pasado, cuyos socios y trabajadores han venido operando con profundo respeto en los muelles del puerto de Tampico, atendiendo a las demandas del comercio exterior, en el manejo de múltiples bienes de consumo, convirtiendo a Tampico en el primer puerto comercial del Golfo de México.¹⁷

Así mismo se cita a la **Cooperativa de trabajadores Pascual Boing** por haber tenido una historia de solidaridad y gran apoyo por parte del pueblo de México, en una huelga que sostuvo durante tres años por los años 80. Actualmente compite con las grandes trasnacionales y se mantiene en uno de los niveles mas altos de calidad, en ella

¹⁶ IZQUIERDO, Martha. «Comentarios en torno a las sociedades cooperativas». *Boletín de la Asociación Internacional de Derecho Cooperativo AIDC*. Núm. 46, 2012, p. 76.

¹⁷ GREMIO UNIDO DE ALIJADORES DE TAMPICO. www.angelfire.com/jazz/tampico/PAGINA3TEXTO.htm.

laboran 4400 personas y casi la mitad de ellos son cooperativistas incorporando anualmente cada vez más.

La **Cooperativa de Trabajadores de Occidente (TRADOC)** fundada en 2005 una de las más grandes empresas dedicadas al rubro de neumáticos, fabricando 6000 unidades al día y exporta el 10% de su producción a Colombia, Honduras y Guatemala. Posee actualmente 25 grandes plantas distribuidas en todo el mundo.

Se citan además a:

- Federación de Alianzas Cooperativas de Ahorro y Crédito.
- Confederación Nacional de Cooperativas de Actividades Diversas.
- Confederación de Abasto y Distribución.
- Caja Popular Morelia Valladolid La Federación de Alianza de Cooperativas de Ahorro y Préstamo.
- La Confederación Nacional de Cooperativas de Actividades Diversas.
- La Confederación de abasto y distribución.
- La Caja Popular Morelia-Valladolid.
- La Alianza Cooperativa Nacional, entre muchas otras más.

Llama la atención que tres de las principales empresas más exitosas del país como son **TRADOC; CRUZ AZUL Y PASCUAL BOING**, originalmente fueron empresas netamente mercantiles que posteriormente fueron transformadas a empresas cooperativas, como a continuación se describe:

VI. **Empresas mercantiles transformadas a empresas cooperativas**

La **Cooperativa Cruz Azul**, es un claro ejemplo de éxito. Fue fundada en 1881 como sociedad netamente mercantil de capital extranjero, cuando el inglés Henry Gibson adquirió una parte de la antigua Ciudad Hacienda del Jasso, en la Ciudad de Hidalgo para instalar una fábrica de cal hidráulica, posteriormente en 1883 se asoció con George Watson pero la empresa no brindó los frutos requeridos y ésta se fue a quiebra.

En 1906 asume el control de la fábrica El Banco Central y para 1909 se crea la Compañía Manufacturera de Cemento Portland la Cruz Azul S A, sin embargo los efectos de la crisis de 1929 provocan que bajen los ingresos y los socios de Cruz Azul se fueron retirando poco a poco.

Posteriormente Cruz Azul fue vendida a Cementos Tolteca y comienza una lucha con los trabajadores quienes querían conservar sus

puestos de trabajo, apelando a una nueva Ley de Expropiación por Causa de Utilidad Pública, que permitía la expropiación mediante indemnización. Fue entonces cuando el Gobernador del Estado de Hidalgo, Bartolomé Vargas, decreta la expropiación de Cruz Azul adjudicándosela a los trabajadores para que fuera considerada como cooperativa.¹⁸

Don Guillermo Álvarez Macías fue quien inicio el Cooperativismo moderno y ahora Cruz Azul sobrevive como empresa en un mundo globalizado. Actualmente es la tercera cementera de México y una de las mayores cooperativas de Latinoamérica.

La **Cooperativa de trabajadores Pascual Boing**, cuyo rubro es la elaboración de refresco de frutas, destaca por que habiendo sido una empresa de origen mercantil, tuvo una historia de solidaridad y gran apoyo por parte del pueblo de México, en una huelga que sostuvo durante tres años.

En efecto, la empresa Pascual S.A. fue fundada, a finales de los años 30s y principios de los años 40s, por el Sr. Rafael Víctor Jiménez Zamudio. Los primeros productos que lanzo en el mercado fueron paletas, después agua embotellada en garrafón y por último los refrescos Pascual.

A comienzos de los años 60 la empresa ya contaba con un gran reconocimiento dentro de la industria refresquera y fue entonces que empezó a adquirir instalaciones dentro de la Republica, así como en Estados Unidos y Japón.

Para 1982 ante uno de los graves problemas económicos que sufrió el país, el gobierno decreto un aumento a los salarios del 10%, 20% y 30%, la mayoría de las empresas acataron esa disposición presidencial, no así el dueño de Refrescos Pascual, quien se negó rotundamente a otorgarles el aumento. Ante esa negativa un grupo de obreros de Pascual acudieron a las oficinas del Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT) y decidieron irse a huelga, parando las dos plantas el 18 de mayo de 1982.

Cuando la empresa Refrescos Pascual, S. A. se percató de que el PMT había accedido a dar asesoría a los trabajadores, despidió a 150 de ellos tratando de atemorizar a los inconformes.

Esto originó malestar entre los trabajadores, aunado a las presiones laborales, tanto por trabajar más tiempo sin obtener un pago justo, como por los accidentes y las malas condiciones laborales¹⁹.

¹⁸ SOCIEDAD COOPERATIVA MANUFACTURERA DE CEMENTO PORTLAND LA CRUZ AZUL. Cruzazul.com.mx/2008/homeprueba/default.aspx.

¹⁹ LA LUCHA DE LA COOPERATIVA PASCUAL BOING. Juancarlos70.wordpress.com/2006/02/24/la-lucha-de-la-cooperativa.

Como respuesta a esta acción, el 31 de mayo, el dueño de la empresa se presentó ante las instalaciones de Planta Sur, dando órdenes a su gente de disparar para romper la huelga, asesinado a dos trabajadores y dejando heridos a 17 obreros.

El C. Demetrio Vallejo, dirigente del Partido Mexicano de Los Trabajadores, (PMT), planeo las acciones a seguir, guio a los asesores al comité de lucha, aconsejando los movimientos claves durante el movimiento de huelga, la toma de oficinas de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, la obtención de la Titularidad del Contrato Colectivo de Trabajo, quitándole a la Confederación de Trabajadores de México (CTM) el reconocimiento legal de la huelga del 24 de mayo de 1983, llegando finalmente a su triunfo dicho movimiento de huelga.²⁰

En agosto de 1984, en una asamblea previa a una audiencia, acordaron anexar una alternativa más, para la solución de su conflicto: que se adjudicaran los bienes de Refrescos Pascual S.A. a favor de los trabajadores quienes se comprometían a su vez a trabajar bajo el sistema de Cooperativa.

Actualmente compete con las grandes trasnacionales y se mantiene en uno de los niveles mas altos de calidad, en ella laboran 4400 personas y casi la mitad de ellos son cooperativistas incorporando anualmente cada vez más.

Cuenta con cuatro plantas: dos en la capital del país, en San Juan del Río (Querétaro) y en Tizayuca (Hidalgo).

Cuenta además con una flotilla de 1000 camiones de reparto, 19 sucursales y 28 distribuidores independientes en casi todo el país.²¹

Asimismo se cita a la **Cooperativa de trabajadores de Occidente (TRADOC)**, creada originalmente como empresa mercantil, por la década del los 80 bajo el nombre de Euzkadi, para posteriormente integrarse a la Corporación de Occidente SA de CV, que a su vez fue adquirida por la Empresa Continental Tires, de origen alemán. Pues bien ante esas vicisitudes surge TRADOC en el año de 2001, en el Salto Jalisco, a raíz de un movimiento de 600 obreros que lograron imponerse a los tribunales en un movimiento de resistencia del Sindicato Nacional Revolucionario de Trabajadores de la Compañía Hulera Euskadi, logrando ser escuchados en el Consejo de Administración de la Compañía alemana «Continental Tires» instalado en Hanover Alemania, cuando dicha empresa de origen mercantil, decidió cerrar unilateralmente su planta de producción de neumáticos de la Compañía Hulera,

²⁰ DEMETRIO VALLEJO, *Ética y sindicalismo*. <http://www.jornada.unam.mx/2010/2012/sem-wolffer.html>.

²¹ LA LUCHA DE LA COOPERATIVA PASCUAL BOING. Ob Cit.

fue entonces cuando los trabajadores iniciaron un movimiento de resistencia, rechazando las indemnizaciones y montando guardias para evitar que fuera sacada la maquinaria.

Finalmente el 17 de enero de 2005 se firmó un convenio mediante el cual la empresa cedió a los trabajadores, previamente constituidos en cooperativa la mitad de la fábrica, incluyendo los terrenos por concepto indemnizatorio²²

Hoy día es una de las más grandes empresas dedicadas al rubro de neumáticos, fabricando 6000 unidades al día y exportando el 10% de su producción a Colombia, Honduras y Guatemala. Posee actualmente 25 grandes plantas distribuidas en todo el mundo.

Con lo anterior, queda de manifiesto la gran presencia que siguen y seguirán teniendo las empresas cooperativas del país a pesar de los embates que tienen que soportar por parte de quienes están en contra de este sistema, por lo que es necesario si de verdad se quiere sacar adelante este país, planear una política pública de fomento para un desarrollo social incluyente. Es necesario que se promueva la economía social a través de sus diferentes actores como es el caso de las cooperativas.

Realmente es necesario que se fomente este tipo de sociedades y no crear mercados alternativos sino alternativas de mercado pues no existe futuro si no se reconoce que tenemos una economía fragmentada, partiendo de una gran desigualdad económica y social entre los mexicanos, con los consecuentes problemas que esto trae consigo.

Gómez Hermsillo, sostiene que se debe fomentar el asociacionismo y las alianzas, promoviendo todos aquellos espacios que generen nichos de mercado para la economía social y que bajo esta lógica de política pública se diferencie el acceso a los créditos de los subsidios pues no se puede seguir disfrazando al subsidio de crédito, o allegando créditos no cobrables pues esto genera una distorsión de la dinámica financiera y productiva de la economía social y de la economía general²³.

Lo cierto es que la economía social a través de sus diferentes manifestaciones constituye una propuesta eficaz para todos aquellos esfuerzos que produzcan el desarrollo social con el fin de superar la pobreza, representan una vía efectiva para el desarrollo caracterizado como es

²² COOPERATIVA TRADOC FESTEJA SU CONSOLIDACIÓN A 10 AÑOS DEL CIERRE DE LA FABRICA EUZKADI. www.lajornadajalisco.com.mx/2011/12/16/index.php?section=politica&.

²³ Gómez Hermsillo, Rogelio «*Desarrollo de la Economía Social y Solidaria: necesidades y oportunidades*», Memoria del Foro de Economía Social y Solidaria. Secretaría de Economía. Comisión de fomento Cooperativo y Economía Social FONAES, México 2002, p. 74.

el caso de nuestro país por elevados niveles de desocupación y por una gran inseguridad social y económica, dejando de manifiesto que una verdadera perspectiva de desarrollo en una economía del trabajo como la que aquí se propone bien puede contribuir a pensar en alternativas más viables e incluyentes bajo la acción conjunta del Estado y la sociedad.

VII. Bibliografía y fuentes

- CADENA BARQUÍN, Félix. *De la economía popular a la economía de la solidaridad*. Editorial FOMIX, ECOSOL, El Colegio de Tlaxcala, Se Puede. México 2005.
- COLOMER VIADEL, Antonio. *Comunidades y Ciudades Constitucionales y Solidarias*. Valencia España, Universidad Politécnica de Valencia 2007.
- GÓMEZ HERMOSILLO, Rogelio «Desarrollo de la Economía Social y Solidaria: necesidades y oportunidades», *Memoria del Foro de Economía Social y Solidaria*. Secretaria de Economía. Comisión de fomento Cooperativo y Economía Social FONAES, México 2002.
- IZQUIERDO, Martha. «Comentarios en torno a las sociedades Cooperativas en México». *Boletín de la Asociación Internacional de Derecho Cooperativo AIDC*. Deusto Bilbao Vol. 46. 2012.
- PUYANA, Alicia y ROMERO, José. «La economía mexicana después de dos decenios de reformas». *Revista de Comercio Exterior*. Num.10. México Volumen 57.
- COOPERATIVA TRADOC FESTEJA SU CONSOLIDACIÓN A 10 AÑOS DEL CIERRE DE LA FABRICA EUZKADI: www.lajornadajalisco.com.mx/2011/12/16/index.php?section=política&
- LA LUCHA DE LA COOPERATIVA PASCUAL BOING. Juancarlos70.wordpress.com/2006/02/24/la-lucha-de-la-cooperativa.
- DEMETRIO VALLEJO, ETICA Y SINDICALISMO. <http://www.jornada.unam.mx/2010/2012/sem-wolffer.html>.
- SOCIEDAD COOPERATIVA MANUFACTURERA DE CEMENTO PORTLAND LA CRUZ AZUL. Cruzazul.com.mx/2008/homeprueba/default.aspx GREMIO UNIDO DE ALIJADORES DE TAMPICO.
- GREMIO UNIDO DE ALIJADORES DE TAMPICO. www.angelfire.com/jazz/tampico/PAGINA3TEXTO.htm.
- Unión de Juristas de México en la preparatoria del Tercer Congreso Internacional sobre legislación y políticas públicas de Fomento Cooperativo. Julio 2010, México D F
- 14 millones de mexicanos en la economía informal:www.lajornada.unam.mx/2012/11/economia/026n1eco.
- MUJERES POR LA DEMOCRACIA: mujeresporlademocracia.blogspot.com/2010/07/formación-de-cooperativas-y.html.
- PROGRAMA DE FOMENTO COOPERATIVO www.inmujeres.df.gob.m/..../859/progfomentocooperativo.html.